

A0089 - Universidad Centroccidental “Lisandro Alvarado” UCLA

LOGRO N° 1:

Objetivo Institucional: Egresar profesionales en pregrado y postgrado en las áreas científicas, tecnológicas, sociales y humanísticas, promoviendo el intercambio de experiencias profesionales e investigativas a fin de integrar a nuestros egresados con la sociedad y el mundo laboral.

Categoría del logro: 2. Transformación académica y administrativa.

Descripción del logro: Dentro del marco de la calidad académica, la UCLA da respuesta a las demandas sociales, mediante su articulación con el entorno, y el impacto en el contexto, orientados al desarrollo socio-ambiental. La acción institucional ha determinado cambios o repercusiones con los productos de la docencia, investigación y extensión que han permitido la satisfacción de las necesidades y expectativas de la sociedad en el contexto y su contribución con el progreso económico y social.

Los profesionales generados en el devenir del tiempo, durante los últimos 25 años (1998-2023) son testimonio de que nuestra institución ha insistido en mantener como norte el desarrollo integral del ser humano, formando en ese período un total de 40.601 profesionales de alto nivel (35.094 a nivel de pregrado y 5.507 de postgrado), cuya acciones se traducen en valiosos conocimientos que han impactado el desarrollo de la sociedad en su conjunto.

El egresado de la carrera de Medicina de la UCLA es un profesional con una capacidad científico-humanística suficiente para resolver los problemas de salud de la comunidad a un nivel primario de ejercicio de la medicina que comprende el proceso salud-enfermedad, no solamente desde el punto de vista individual, sino también desde el punto de vista social o colectivo. Es un profesional capacitado para cumplir con las funciones inherentes a su condición dentro del equipo de salud, en cualquier nivel del sistema de atención de salud donde le corresponda actuar y que ha logrado actividades y habilidades necesarias para su desarrollo profesional independiente y creativo.

La licenciatura en Enfermería con una salida intermedia denominada Enfermería Técnica ha de formado egresados con una carga científica-humanística suficiente para desempeñarse en los tres niveles de atención de salud-enfermedad desde el punto de vista individual, social y colectivo, así como los capacita para cumplir funciones como integrante del equipo de salud, y realizar actividades de docencia, investigación, cultura y gerencia, proporcionando, fomentando y fortaleciendo la participación comunitaria, logrando así una mejora en la calidad de la prestación de los servicios de salud a la comunidad.

La UCLA a través de las carreras impartidas en los Decanatos de Ciencias Veterinarias y Agronomía da respuestas a la problemática socio-económica-cultural de la zona y a los requerimientos de los productores agrícolas y ganaderos del Estado Lara y sus áreas aledañas.

La estrecha vinculación con el sector agropecuario ha permitido desarrollar programas y planes de servicio de extensión y asistencia técnica al productor. Las estaciones experimentales y el bioterio de la UCLA, constituyen modelos en cuanto a tecnología y administración con una alta productividad; afianzándose de esta forma su condición de baluarte educativo, investigativo, de extensión y de gestión de la-UCLA a la par que se garantiza la continuidad de los proyectos y programas que en ella se ejecutan.

Específicamente la estación de piscicultura ha desarrollado un proyecto socioproductivo cuyo objetivo es afianzar las relaciones bilaterales de cooperación a través del desarrollo de convenios para la prestación de asistencia profesional y técnica en la producción conjunta de alevines de diversas especies de peces de alta calidad genética, con estándares internacionales de manejo, alimentación, reproducción, entre otros, a partir de los cuales se genera una dinámica de impulso al desarrollo de la piscicultura regional, servicios comerciales, transferencia de tecnologías, capacitación y acompañamiento técnico dirigidos a contribuir con el mejoramiento continuo de las capacidades organizativas, productivas y a la producción de una proteína animal a bajo costo.

Con este proyecto se promueven nexos de cooperación técnica y académica a través de las pasantías profesionales, la investigación que permita perfeccionar la producción acuícola y el intercambio de servicios técnicos y de capacitación, así como la suscripción de convenios para la prestación de asistencia profesional y técnica que permitan la transferencia de información, conocimientos y prestación de servicios, fomentando la capacidad resolutoria frente a problemas específicos y la comercialización de insumos acuícolas relacionados con los alevines producidos, así como los equipos e insumos de producción.

El Decanato de Ciencias Económicas y Empresariales brinda formación y apoya la investigación en el área de las ciencias sociales, económicas, administrativas y contables en la ejecución de las políticas de investigación establecidas en función de las necesidades planteadas a escala local, regional y nacional.

Realiza investigaciones en el ámbito científico — tecnológico de las ciencias sociales, económicas y administrativas vinculadas al desarrollo del Estado Lara y del país. Ejecuta actividades de consultoría, asesoría empresarial y pública; y prestación de servicios al sector productivo. Promueve relaciones con centros de investigación a escala nacional e internacional a fin de fortalecer la investigación científica. Fortalecer el desarrollo de las habilidades y aptitudes de los docentes en áreas de investigación. Apoyar y

estimular la participación estudiantil en las actividades de investigación. Divulgar los resultados de investigaciones a través de publicaciones.

El Decanato de Ciencias y Tecnología da respuestas con las carreras del área, específicamente con las más recientemente creada como lo son ingeniería en producción (2007) y la ingeniería en telemática (2015), conjuntamente con la ingeniería en informática, análisis de sistemas en la generación y utilización de nuevas tecnologías, que contribuyen con los grandes avances tecnológicos y atiende la demanda de personal de alto nivel con el desarrollo en esta materia, y con el liderazgo matemático en la región, pues lo requiere el país y la sociedad en general. Igual impacto ha tenido la licenciatura en física, iniciada en 2015.

El Decanato de Ingeniería Civil es una institución comprometida con la investigación y la formación de recurso humano de alto nivel, adecuado a los requerimientos de desarrollo de la región y del país. En tal sentido ha impulsado estrategias de integración con los diferentes sectores a través de los programas de pre y postgrado que ofrece: los esfuerzos que ha realizado, le han permitido contribuir con la difusión de conocimientos en el área de la Ingeniería Civil y a partir del año de 2012 con la creación del programa de urbanismo da respuestas en esta área del conocimiento.

Este decanato, persigue como norte formar profesionales vinculados a la Ingeniería Civil y al Urbanismo, para ejercer funciones profesionales en áreas del saber como vialidad, hidráulica, gerencia de construcción e ingeniería estructural, la planificación urbana, capaces de consultorías a particulares, empresas públicas y privadas.

La creación de carreras humanísticas en la UCLA, ocurrió durante los 25 años reseñados en este informe, específicamente en el 2006, 2007 y 2011.

Es así como la Licenciatura en Artes Plásticas inició las actividades el 27/03/2006. La Licenciatura en Psicología el 19/01/2007. La Licenciatura en Desarrollo Humano inició las actividades el 09/03/2007 y la Licenciatura en Música inicia las actividades el 28/03/2011.

Ubicación geográfica: Todas las actividades se llevaron a cabo en Barquisimeto, municipios Iribarren, Palavecino, Morán y Torres estado Lara.

Impacto poblacional: Durante los últimos 25 años tras la culminación de las actividades se han beneficiado cuarenta mil seiscientos un (40.601) alumnos tanto de pregrado como de postgrado. La UCLA en la actualidad imparte cuatro (4) carreras cortas y diecinueve (19) carreras largas, es decir cuenta en total con 23 carreras o programas académicos a nivel de pregrado que se administran en siete (7) Decanatos y dos (2) Núcleos.

También ofrece 78 programas de postgrado: a nivel de especializaciones (49) maestrías (24) y doctorados (5).

Con la formación académica la UCLA ha logrado: ampliar el campo de la investigación, en diversas áreas, promover y apoyar las actividades de investigación, docencia y extensión, propiciar las condiciones básicas para la formación de investigadores y docentes de instituciones de educación superior de la región y a profesionales universitarios de organismos públicos y privados y promover la transferencia tecnológica disponible a nivel internacional, seleccionada y adaptada a la realidad nacional.

LOGRO N° 2:

Objetivo Institucional: Contribución al desarrollo científico, humanístico y tecnológico a nivel regional y nacional

Categoría del logro: 2. Transformación académica y administrativa.

Descripción del logro: En materia de Investigación durante los últimos 25 años nuestra institución ha desarrollado una amplia experiencia en el área de investigación, lo cual le ha permitido gestar, ejecutar y evaluar proyectos cuyos resultados, efectos e impactos se alinean al propósito de construir una dinámica sinérgica entre las demandas de la sociedad y las capacidades institucionales, a consecuencia de ello se ha generado un volumen de conocimientos y saberes aplicables a la solución de problemas del entorno, teniendo como horizonte la implantación de mecanismos funcionales que permiten hacer más efectivo y eficaz, el proceso de transferencia y apropiación de los mismos por parte de la sociedad en su conjunto.

La investigación ha constituido el soporte para la ejecución de programas de actualización profesional y de postgrados. De igual manera ha constituido el germen de los emprendimientos con las empresas y el sector productivo del país y también la divulgación del conocimiento a través de 16 Revistas Científicas arbitradas e indexadas, que bajo la política de Ciencia Abierta, permite hacer del conocimiento un activo socialmente compartido.

Los proyectos desarrollados en los 25 años en referencia, responden a áreas puntuales y se orientan a generar nuevos conocimientos para el progreso del país en las áreas de procesos agroindustriales, salud pública humana y animal, seguridad alimentaria y protección ambiental, mejoramiento genético animal y vegetal, nuevas tecnologías de la información, manejo de recursos hidráulicos, vialidad y transporte, medio ambiente y hábitat, ciencias básicas, gerencia, desarrollo humano sostenible y educación.

Ubicación geográfica: Nacional e Internacional.

Impacto poblacional: El equipo de investigadores, centros de investigación, laboratorios de servicios, estaciones experimentales de la UCLA constituyen la plataforma desde la cual nuestra institución proyecta su reservorio científico y tecnológico hacia la resolución de problemas sentidos por las comunidades, predios agrícolas, empresas y sociedad en su conjunto.

Algunas de las experiencias más relevantes desarrolladas en proyectos estos últimos 25 años son: Acción sobre la salud humana, acción para la mejora de la calidad de leche a nivel de fincas e industrial, acciones a la medida de la problemática agrícola regional, Acción sobre la capacitación para el trabajo de jóvenes en situación de riesgo y acción sobre el mejoramiento genético de los rebaños bovinos de producción lechera del país, iniciado como respuesta a la crisis láctea nacional, con una visión integral de la producción lechera en la región centro occidental de Venezuela. Constituido por seis ejes estructurales. sanidad animal, nutrición animal, reproducción y mejoramiento genético, calidad de leche, desarrollo humano y social y conservación del ambiente.

Los proyectos desarrollados en los 25 años ascienden a la cantidad de 2.409 investigaciones entre proyectos subvencionados o no subvencionados, beneficiando a comunidades, emprendedores, pymes, empresarios, productores en el sector agrícola y pecuario en el área de influencia Lara, Portuguesa y Yaracuy y con impacto a nivel nacional e internacional con las publicaciones científicas, enmarcadas en la política institucional de ciencia abierta.

LOGRO N° 3:

Objetivo Institucional: Vinculación universidad entorno en una dinámica dialógica y de participación para promover oportunidades de desarrollo económico, social, político, institucional, ambiental, deportivo y cultural en las comunidades.

Categoría del logro: 5. Atención a las comunidades.

Descripción del logro: Dando respuestas a las demandas sociales para contribuir con el desarrollo científico, humanístico y tecnológico de la nación se ha mantenido interacción permanente con compromiso social y vocación productiva en comunidades, rurales y urbanas de los estados Lara, Portuguesa y Yaracuy. En el estado Lara se ha desarrollado el mayor número de proyectos, abordando sus 9 municipios, propiciando cambios favorables para el desarrollo sostenible de su entorno, con abordaje diverso y con un permanente intercambio de experiencias y conocimientos.

Se ejecutaron más de 1.000 proyectos desde los decanatos y 11 Proyectos de Territorialización y Municipalización de la Extensión Universitaria, los que permitieron establecer acuerdos con autoridades municipales (Jiménez, Torres, Palavecino, Duaca, Iribarren y Andrés Eloy Blanco), para el apoyo

técnico desde la UCLA.

Se destaca el fortalecimiento de la organización comunitaria a través de estos proyectos, mediante la capacitación recibida y en actividades varias de asistencia técnica, promoción de salud, tales como despistaje y control, visitas guiadas, intercambio de experiencias.

Entre los proyectos más destacados se encuentran: Diplomado en Gerencia Comunitaria, el cual se implementó para promover el desarrollo unido a las comunidades en su empeño de organizarse, proponiendo soluciones para lograr un entorno que les favorezca en su lucha contra la pobreza y a favor del desarrollo, fortalecimiento al productor caprino, a través de este proyecto se organizaron 3 festivales Caprinos, Gastronómico y Artesanal, Redes de cooperación para la organización comunitaria y el rescate de la identidad en el municipio crespo-estado lara, se desarrollaron actividades orientadas a reafirmar la idiosincrasia e identidad de carácter formativo, recreativo y cultural, promoción de la salud, deportivas y de autogestión y Nutrición base para el desarrollo sustentable del municipio Andrés Eloy Blanco, este proyecto permitió la producción de 3 trabajos de investigación, la capacitación de cerca de 120 productores, permitió mejorar el estado nutricional de niños, niñas y adolescentes además del desarrollo de prácticas profesionales en comunidades rurales dispersas .

Merece especial atención el Programa para la investigación de la calidad de la información en salud, cuyo objetivo es mejorar la salud pública, especialmente en los niveles de atención primaria en salud, así como la enseñanza de las ciencias de salud, para lo cual la UCLA ha incorporado a docentes y estudiantes de pre y postgrado en cinco unidades ambulatorias pertenecientes al sistema de salud del estado, como lo son los ambulatorios de Agua Viva, Santa Rosa, Ramón Gualdrón, Pueblo Nuevo y Don Felipe Ponte Hernández (Cabudare).

Ubicación geográfica: Estados Lara, Portuguesa y Yaracuy, municipios (Jiménez, Torres, Palavecino, Crespo, Iribarren y Andrés Eloy Blanco).

Impacto poblacional: Durante los últimos 25 años se han beneficiado a través de estas actividades alrededor de 1.763.492 personas (directos e indirectos). Se han diseñado y ejecutado más de 1.000 proyectos desde los decanatos y once Proyectos de Territorialización y Municipalización de la Extensión Universitaria, A través de los proyectos territoriales, se establecieron acuerdos con autoridades locales, entre ellas, con la Alcaldía del Municipio Palavecino, y la Dirección de Desarrollo Urbano para el apoyo técnico, fortalecido desde la UCLA. Se desarrollaron acciones para la ejecución de actividades mediante la participación de estudiantes que realizan su respectivo trabajo comunitario, y se desarrolló un programa de capacitación a los funcionarios que laboran en tales organismos públicos.

Se generaron beneficios directos a los miembros de las comunidades en ámbitos como el desarrollo sostenible, la mejora de la eficiencia productiva, incidencia en la mejora de los indicadores de salud, la organización como fundamento de la gestión, el incremento de la productividad de los predios agrícolas, liderazgo y manejo de conflictos, así como toda acción dirigida al resguardo del patrimonio público (recursos ambientales y humanos).

Así mismo se pusieron en práctica acciones que contribuyen con el desarrollo de los territorios, fortalecer el proceso de construcción de ciudadanía, promover oportunidades de desarrollo y la preservación de recursos ambientales y humanos se han realizado cursos, talleres y diplomados beneficiando a 3.747 personas de las comunidades.

Se ha brindado en el primer nivel de atención, prevención, atención médica, tratamiento ambulatorio y rehabilitación en las siguientes áreas: atención y prevención del niño sano y nutrición, atención y prevención de la salud de la mujer y protección de la maternidad, atención y prevención de los Perfiles de Traumatismo y Violencia, atención en salud de los adultos en enfermedades crónicas y atención salud de adultos y niños en enfermedades Infecciosas.

De igual manera se han ejecutado varios programas como lo son la atención primaria en salud IPC wash, COVID, así como actividades de seguimiento de las consultas, seguimiento de los médicos, labores de investigación, extensión, aseguramiento de otorgar la atención médica de calidad, seguimiento y ejecución de normas para la prevención y manejo del COVID y se siguen fortaleciendo las capacidades técnicas de los equipos de salud mediante la aplicación de estrategias de formación continua y actualizaciones en temas de salud pública, surgiendo en los componentes de: Servicios de Salud, Enfermedades Transmisibles, Enfermedades No Transmisibles, Salud de la Mujer, Niños, y Adolescentes, Emergencias en Salud, Salud Comunitaria y Nutrición, incrementando considerablemente la cantidad de personal de salud para la atención en los diversos ambulatorios, presentando la cantidad de capacitaciones en trabajo comunitario y consultas mensuales que se especifican a continuación: Don Felipe Ponte Hernández: 3.579 consultas – más de 11.928 capacitaciones a. • Agua Viva: 1.676 consultas – más de 3.624 capacitaciones .• Santa Rosa: 1.267 consultas – más de 10.892 capacitaciones .• Ramón Gualdrón: 1.928 consultas – más de 18.605 capacitaciones. • Pueblo Nuevo: 2.179 consultas y más de 35.034 capacitaciones.